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庇护工场，是指为身心障碍者设立的就业服务机
构。与普通救助机构不同，身心障碍者在庇护工场并非接
受救济，而是通过劳动获得收入，庇护工场也需通过销售
商品、提供服务来盈利；与普通企业也不同，庇护工场非

“利润至上”，突出公益性质，帮助身心障碍者进行职业训
练、安排就业，让他们免受外在职场的激烈竞争。

在台湾，这样的庇护工场有不少，几乎各个县市都
有。一些基金会成立庇护工场，就是以照顾身心障碍者
并辅导其就业为目标。通常来说，这些工场以制作糕点、
零食、手工皂、文创木制手工艺等产品来售卖。而身心障
碍者们经过培训后也能有一技之长，从而自食其力。

小小工场，体现了台湾社会对身心障碍者的人文
关怀。

新北市芦洲区的集贤庇护工场，共聘雇了 40位身
心障碍青年，他们接受了一连串扎实的训练。由于身
心障碍者的动作反应较普通人缓慢，有些流程、工作
看似简单，也需就业辅导员花费时间并从基础一步一
步教起。但在耐心的教导下，他们一旦掌握，也都可
以得心应手，顺利地完成任务。

有的员工负责做点心，从给配料称重、入模、烘
烤到装饰，都能一气呵成。从他们拿稳器具的姿态来
看，活脱就是烘焙大厨。做好的小点心更是甜香扑
鼻，十分可口。

有的员工头戴帽子和口罩，身披围裙，在桌子前
折着纸包装，并将塑封好的小点心装入盒内，精致的
食品礼盒就这样一个接一个完成了。

还有的负责搬东西、整理货架，做起事来也都井
井有条，一丝不苟。

该工场的工作人员表示，这些孩子最大的成就感，
就是得到别人的肯定。有时，他们很兴奋地在人家面前
手舞足蹈，只是为了想得到鼓励。所以，工场会联合其他
公益组织、行业协会等向社会、商家推销孩子们精心制
作的产品，让他们收获爱心的同时也赢得尊重。

例如在今年中秋节前夕，屏东县身心障碍团体及
庇护工场手工中秋伴手礼盒在屏东胜利之家举行促销
活动。现场的绿豆椪、凤梨酥、广式月饼及手工香
皂、香草茶等礼盒做工精细，包装考究，同时价格也
有优势。屏东县政府社会处处长刘美淑表示，你我的
支持就是改变的开始，平时身心障碍青年练习每一个
制作步骤，都需多花好几倍时间，反复练习之后，他

们才能将最美味的伴手礼呈现给大家。“只要我们给予
机会，身心障碍的青年就可展现长才。”

另外在台南，前不久台南市各级农会与喜憨儿社
会福利基金会宣布策略联盟计划，实行当地农会提供
原物料、庇护工场加工的运作模式。未来不仅庇护工
场生产的食品可在各农会销售点上架，庇护工场也从
农会固定进货台南优质的农渔特产品。

除了直接推销商品，台湾“唐氏症基金会”还在
下属的庇护工场成立了手工体验馆。近一年来，体验
馆已举办超过百场的烘焙 DIY 体验课程，让庇护工场
的孩子们教参观者如何制作饼干等糕点。“唐氏症基金
会”董事长林正侠表示，希望更多人在这里看见身心
障碍者们的认真负责，给予他们更多发展的机会。
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据香港 《星岛日报》 报道，现在全香港共有 156
家 课 余 托 管 中 心 ， 为 低 收 入 家 庭 提 供 课 余 托 管 服
务。香港劳工及福利局局长罗致光日前透露，特区
政府正考虑以“服务券”形式，为基层家庭提供幼
儿园课余托管服务，缓解家庭的照顾压力，同时释
放更多劳动力。

罗致光表示，现在的课余托管服务对象主要为6岁以
上的儿童，或以初中生为主，特区政府将研究提供更多
幼儿园课余托管服务，未来或以“服务券”形式推行。

他表示，部分在职家长无暇照顾子女，幼儿园课余托管
服务有助缓解更多基层家庭的照顾压力，同时释放更多
劳动力。

据了解，香港特区政府2017年10月起，已通过关爱
基金，放宽“课余托管收费减免计划”的低收入家庭入
息上限以及增加减免名额。在放宽计划下，合资格申请
者可获减免1/3的收费，预计可让约3000名儿童受惠。截
至 2018 年 2 月底，在试验计划下获收费减免资助的受惠
人数共有210人。

今年以来，谭锦球和他的伙伴们已数
次入川。每次辗转千里、一路奔波，都只
为一个目的，都只因心中多了一份牵挂。

他们来自香港各界扶贫促进会，正参
与四川南江精准扶贫工作。

“打赢脱贫攻坚战，是全体中国人的
共同心愿和使命，香港同胞不能置身事
外，有责任也有能力参与其中。”今年两
会期间，全国政协委员林武、谭锦球、蔡
加赞等人递交提案，表达香港各界参与内
地扶贫的意愿。主动请命，坐言起行。自
此，扶贫路上再添香港力量。

主动请缨

“早在4月筹备成立促进会期间，我已
去南江做过实地考察。一些老人因付不起手
术费，每天忍受白内障失明之痛；一些贫困
学生、留守儿童因家里贫困，失去童年的学
习光阴和乐趣。数次考察经历，令我们感受
深刻，下决心要帮助更多内地同胞脱贫。”

谭锦球是香港各界扶贫促进会的召集
人。他参与递交的提案得到了全国政协和国
务院扶贫办的高度重视，被列为全国政协重
点督办件。在国务院扶贫办推荐下，四川南
江最终被确定为香港各界首个扶贫点。

心赤诚，行动有力。5 月，提案办理
尚未完结，筹备成立中的香港各界扶贫促
进会就在川港合作会议期间与四川省巴中
市及南江县签署精准扶贫合作备忘录。6
月，香港各界扶贫促进会正式成立，一系
列对口帮扶工作铺开。

“我们已在香港社会筹集资金近 8000
万港元，与南江签订捐助南江扶贫项目协
议超过7000万港元，实际拨款也已达3000
万港元，黄羊产业、教育与技术、医疗卫
生扶贫、养老院捐助资金等 6 个扶贫项目
均在有序推动。”香港各界扶贫促进会会
长蔡加赞说。

扶贫成果在南江县提供的一组数字
里，得到了具体的呈现。

“截至 10 月底，关爱留守儿童项目完
成50个村“童伴之家”阵地建设；为贫困
老人免费实施白内障、青光眼复明手术
652 例；资助困难家庭学生每人每年 2000
元教育资助累计达1500人次。90名乡村医
生参加2018年首期乡村医生培训项目提升
业务能力……”

“首批项目相当理想。”四川巴中市副
市长、南江县委书记刘凯说，在香港各界
扶贫促进会的帮扶下，南江县以南江黄羊
为重点的特色产业在壮大、基本公共服务
水平有提升、农村贫困人群已得到实质性

帮扶。

工作高效

“接到香港各界扶贫促进会帮扶南江
的通知时，第一感觉认为可能和其它社会
团体捐助一样，一年到贫困地区走访几
次，给一些项目和资金就完事。”刘凯坦
言，与香港各界扶贫促进会接触前，对双
方合作还有点“担心”。

顾虑很快被放下。确定帮扶关系后，香
港各界扶贫促进会先后派出7批98人次，深
入南江县15个乡镇36个村调研，深入了解贫
困状况、产业现状和发展困境等方面的情
况。行动之快、工作之细、投入精力之多，
让当地政府吃下了“定心丸”。

“南江人民感受到他们满满的诚意。”刘
凯说，有个事让他印象深刻。7月份，香港
各界扶贫促进会来当地调研，为节省行程，
他们一早从香港出发，下午赶到南江就直接
深入基层，直到晚上9点还就考察情况连夜
交流，结束时已快12点。第二天7点，扶贫
促进会成员又乘车往返4个多小时，前往偏
远的北极乡考察南江黄羊。“爱国情怀、责
任担当、务实精神，令人感动。”

刘凯总结道，香港各界扶贫促进会严
谨细致、工作高效，从议案提出到实地考
察，从项目策划到资金筹措，都是雷厉风
行。而且，他们重约守信，捐助项目都是
先共同拟订方案，再以协议方式确定下
来，最后根据协议约定内容验收项目成
效，确保项目精准落地。“通过扶贫合
作，我们也从香港各界身上学到不少。”

再次前往南江，香港各界扶贫促进会
主席苏长荣已经看到了变化。在他们援建
的红光镇白内障青光眼患者随访登记点，
完成白内障手术的老人重见了光明，北极
乡的“童办之家”里，十多名儿童正在

“童伴妈妈”及义工们的陪同下玩乐。
“他们脸上都洋溢着欢悦的神采，我

们看了很欣慰。”苏长荣说。

家国情怀

“香港各界扶贫促进会在筹备过程中
得到了香港社会各界的积极响应和大力支
持，诸多社会贤达和商界领袖亲身参与并
予以资金支持，香港各界同胞正在以实际
行动参与到祖国内地打赢脱贫攻坚战的伟
大实践之中。”6月23日，香港各界扶贫促
进会举行成立仪式，香港中联办副主任杨
健在致辞中表示。

从香港各界扶贫促进会的构成来看，

香港中联办主任王志民、香港特区行政长
官林郑月娥是该会名誉赞助人，促进会成
员中港区全国政协委员、人大代表和各省
政协委员及工商界人士达44位，知名合作
机构有20家。对香港市民来说，很多耳熟
能详的名字都在其中。

“大家很踊跃，用心用情，出钱出
力，各方面都有积极响应。”负责协助推
动香港各界参与扶贫事业的香港中联办
秘书长文宏武说：“我多次陪香港各界扶
贫促进会去南江考察，看得出，他们不
是简单地去捐钱、投项目，而是真的把

这项工作当作一项事业来做，而且准备
持续做下去。”

“相信香港同胞的共同参与，会成为香
港与内地交流合作的新篇章，成为打赢脱贫
攻坚战的新亮点。”香港中联办主任王志民
认为，香港各界正在探索“以香港所长，服
务国家所需”的扶贫新模式，是香港同胞以
赤诚家国情怀参与内地全面建成小康社会的
生动实践，又是香港同胞与祖国人民共担民
族复兴的历史责任的生动写照。

“在香港各界帮助下，我们将如期实
现2018年脱贫‘摘帽’的目标。”刘凯说。

距离圣诞节还有半个多月时间，香港许多大型购物广场开启圣诞购物季的大幕，纷纷装点商场，搭建圣诞装置，
营造节日气氛，以招揽更多顾客光临。图为铜锣湾时代广场外布置的圣诞屋。 中新社记者 张 炜摄

港珠澳大桥已通车一
个月多，其便利快捷的出
行，为三地物流运输带来
了新机遇。

在近日举行的第八届
亚洲物流及航运会议的一
场分论坛上，不少与会嘉
宾 认 为 ， 通 过 对 陆 空 联
运、仓储等物流方式的创
新，有助于在大湾区更好
地发展跨境电商业务。发
言摘编如下：

据估算，若香港国际
机场对内地进行出口货物
的 10% 由 珠 海 企 业 提 供 ，
可使珠海外贸增长近 50%
以上。2017 年香港机场货
邮吞吐量突破500万吨位居
全球第一，港珠澳大桥的
开通，有利于把香港国际
要素资源及优势和珠江西
岸地区福利空间优势结合
起来，巩固香港的国际贸
易航运中心地位。

——珠海市政府副秘
书长蔡凌燕

以前香港的空运只有
出口和进口，如今电商发
展的物流配套需要仓库，
这单纯依靠香港的土地是
不够的，应通过港珠澳大
桥将珠海打造成为三地电
商货运的集散地。对于协
同发展，我有三点建议：
一是期望有关部门提供清
晰简明的政策资讯，使业
界得以配合跟踪；二是希
望三地协同持续提供货物
通关便利，在系统上能资
料互通，简化关务操作；
三是让珠海仓库服务辐射
到澳门和珠西地区，使陆
空联运覆盖更多地方。

——香港空运货站执
行董事刘敏仪

庞大的客流量和消费
能力使得澳门做跨境电商
拥有独特优势，珠海作为
澳门的后仓库，应运用其
保税区的优势使澳门创业
者能够更快进入到内地超
大规模的市场之中。希望
港珠澳物流联盟的成立能
为澳门中小企业打造跨境
电商的创业平台。

——澳门南光物流有
限公司执行董事胡诚
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烘焙点心技艺的要求虽高，却也难不倒身心有障
碍的员工们。 林承彦摄

香港各界扶贫促进会为南江县红光镇援建白内障青光眼患者随访登记点，让完成白
内障手术的老人重见光明。图为医生在为患者做检查。 郑 雷摄

在香港各界扶贫促进会的资助下，南江县许多困难家庭的学生得到了资助。郑 雷摄


